
伊莉莎白的故事: 對喜樂的需要 

路加福音 1:5-15, 23-25, 39-45; 約翰福音 15:11; 16:19-22 

      “普世歡騰，因為主已經來臨!” 這是聖誕月的第三個主日，我想問, 是否耶穌真地

帶給世界喜樂，帶給我們生命喜樂了？6年前，在康乃狄克州新鎮的撒迪胡克小學，20歲

的亞當蘭斯射殺了 20個 6-7歲的孩子和 6個員工。我準備這篇講道時，盼望這喜樂的信

息也可以在孩子們周年忌日的時候臨到那些家長。 

     今天的經文談論了許多次喜樂，我確信你清楚他們所談論的喜樂與世人談論的喜樂是

非常不同的。我們常常以為喜樂是高興的狀態，當好事來臨時我們會高興，我們也稱之為

喜樂。高興與喜樂的確有聯繫！但是一個人高興與否主要是與環境相關的，而耶穌所賜的

喜樂與環境無關。這並非說我們的喜樂是脫離環境的，不是的，因為壞事會破環我們的喜

樂，好事會增添我們的喜樂。我已經定義了耶穌所賜的喜樂是可以帶給我們心靈的滿足和

喜悅，不會被世上的環境所消除。換句話說，困難和痛苦的環境會破環我們的喜樂，但根

據新約的教導，當我們的信心在耶穌裡面時，環境無法奪走我們的喜樂。事實上，不管我

們在艱難中還是在經歷好事情時，喜樂都會扶持我們。喜樂是一種奇妙的真實---我禱

告，你們每天都可以經歷到。 

伊莉莎白：在主裡找到喜樂的敬虔婦人 

      我相信路加在路加福音 1章敘述的伊莉莎白的故事會幫助我們瞭解喜樂是如何藉著耶

穌而來。苦難是這世界的一部分，但耶穌與可能共存，並且介入了世上的苦難。路加在

1：1-4開篇就告訴我們他是如何仔細地確保故事準確。他做了許多研究，瞭解當耶穌到

來後究竟發生了什麼，他也採訪了那些見證人。也就是說，路加故事中的人物是真實的，

關於他們的事是真實的，是可信賴的。 

      他一開始就告訴我們兩個不太為人所知的人物：撒迦利亞和伊莉莎白，他們住在山

區，遠離城市，是小人物，但是真實的人物，就像你和我。 

      路加首先告訴我們 1）他們在神的眼中是敬虔的；2）他們持守神的誡命；3）他們無

可指摘。這對伊莉莎白非常重要，因為根據第 7節路加的記載，伊莉莎白不能懷孕。路加

特別強調她的敬虔，是因為許多山區小鎮的人都會認為婦女不懷孕是神的詛咒。但顯然，

伊莉莎白是神所喜悅的。 

為了準確描述伊莉莎白，我把兩個事實並列，可以幫助你瞭解她的處境： 

1. 公義敬虔，順服神的律法，無可指責(1:6). 

2. 一無所有，蒙受人的羞辱 (1:25). 



      路加還說伊莉莎白“年邁” （1：7）。我猜你們許多人都知道這個故事。那時，每

年祭司都抽籤決定誰去殿裡燒香，這被看作是一生的榮譽。這一次，撒迦利亞抽中了！路

加這樣講述是讓我們知道儘管當時用抽籤作決定，但那是出於神的命定，因為神絕非隨機

做事，神在一切看似偶然的背後。比如是神讓你有機會鼓勵一個人，說你很想念他。要知

道，在神的國度中沒有偶然。 

     撒迦利亞在殿中的時候，加百利向他顯現，啟示他和伊莉莎白將有一個兒子。但撒迦

利亞不敢相信！你會信麼？我祖母生我母親時是 51歲，人都很難相信；而伊莉莎白比我

祖母還老。於是撒迦利亞因小信而暫時成為啞巴。 

     但伊莉莎白相信天使的話，她說：“主在眷顧我的日子這樣看待我，要把我在人間的

羞恥除掉（1：25）” 

      懷孕後的伊莉莎白又繼續隱居了 5個月左右，我們不知原委，有人猜也許是因為所謂

的羞恥之事。她對那些蒙上帝賜兒女之福的人有沒有心懷嫉妒？特別是對那些不怎麼敬虔

的人？她會不會對上帝所做的，或就她的情形，上帝所沒做的心懷埋怨？她會不會擔心撒

加利亞因她不生育而另謀新歡或將她休掉？她當然知道我們上周學到的哈拿的故事。伊莉

莎白的丈夫也可以照哈拿的提議做，撒加利亞完全可能通過另娶妻室解決問題。 

        我們確知的是伊莉莎白在她的羞恥中依然對主忠心。我認為她在這神聖的時

刻隱退可能是要有一段與上帝親密相處的時間。她希望確認與這位在自己身上行奇事的神

之間有美好關係。對她而言，神的時候不到，說什麼都為時過早。 

        伊莉莎白懷孕很快就到六個月了，她年輕的親戚瑪麗亞帶著非“婚子的”孕

身突然造訪，似乎給伊莉莎白逃避羞恥、離群索居的日子一個驚喜。這段記載在 1：39-

45節對兩個女人見面的描述實在精彩絕倫。我試著用自己的想像去描述當初伊莉莎白告

訴路加的情形： 

        我感到一陣多劇烈的騷動啊！我肚子裡的小嬰兒好像在振臂飛翔。我從沒感
受到踢得如此強烈！我知道我的孩子是在歡喜雀躍。接著，我也感覺到我從未經歷過的：
主在我裡面工作。我曾在聖經中讀到過類似的事但從未經驗過。我現在知道我被聖靈充滿

了。我忍不住要對瑪麗亞大聲說：“你在婦女中是有福的！你所懷的胎也是有福的！我主

的母到我這裡來，這是從哪裡得的呢？我竟是這樣稱呼瑪麗亞的-我主的母！” 

        “接著我又對瑪麗亞說，‘你問安的聲音一入我耳，我腹裡的胎就歡喜跳

動。’我們倆驚喜地對視著，確切地說是我們四人，兩個嬰兒和兩個女人。因著對方所懷
的胎，我們兩人感到了從未感到過的喜悅！” 

        當我思想伊莉莎白時，我就看到一位渴望藉孩子填滿她裡面空虛卻得不到的

婦人，但她卻對她的主活出忠心，委身，順服的一生。後來，老年神奇的懷孕更刷新了她



對耶和華神的委身和對耶和華神奇妙的認識。然而，是瑪麗亞腹中的胎兒將一切改變！就

是這個被她情不自禁稱為“我主”的孩子徹底成全了她的喜樂。 

        這些把我們帶到耶穌面前，和他那作為喜樂賜予者的話語面前。 

耶穌：帶來喜樂的人-- 這 些 事 我 已 經 對 你 們 說 了 ， 是 要 叫 我 的 喜 樂 

存 在 你 們 心 裡 ， 並 叫 你 們 的 喜 樂 可 以 滿 足 （約 15：11）。 

        我們今天是“為何需要馬槽系列“的第三周，我們和全世界的人一起思考，

耶穌到底是怎樣滿足人類最深需要的。第一周我們看到夏娃和她對盼望的需要，接著我們

聽到耶穌最後說我去是為你們預備地方，“若不藉著我，沒人能到父那裡去（約 14：

6）”。 第二周傑夫牧師帶我們聚焦在哈拿和她對平安的需要上—之後聽到耶穌在告別時

說，“我留下平安給你們，我將我的平安賜給你們（約 14：27）。”本周我們看到伊莉

莎白和她對喜樂的需要。同樣，在耶穌最後的這段話語中我們聽到，“這些事我已經對你

們說了，是要叫我的喜樂存在你們心裡，並叫你們的喜樂可以滿足（約 15：11）。” 

        然而，就在他說這句話時，他自己的喜樂也正在被羞辱。他馬上就要經歷汗水

如血點般滴下，並將全世界的罪扛起。他知道那些即將面臨最困難試煉的門徒就要看到自

己被捕，被定死罪。同時，耶穌也深知生活在世界上的你我對喜樂的渴望。他在 15：11

說到要賜給他門徒們的喜樂此時尚未完全成就：“我如今將平安賜給你”，即暗指終將有

一天 “我的喜樂在你們裡面完全。” 

        那麼，這種喜樂如何成就在我們的日常生活中呢？--這是因信而得卻並未完

全成就的喜樂啊！在我人生最困難的時候，我無數次地讀過耶穌這段告別的話。從耶穌的

這段話語中，我用四個字總結出讓我可以牢牢抓住的寶貴教導：應許，視角，同在，子

民。（四個英文字均以 P開始） 

在這個充滿問題的世界，耶穌就是喜樂 

應許 – 但是我會再見到你們，你們心裡將喜樂，並且沒有人能奪去你們的喜樂 

(16:22b)。 

     伊莉莎白在羞辱中盼望彌賽亞的誕生，就是以賽亞 7：14節所應許的“神與我們同

在”；我們則盼望耶穌再來成就萬事的應許；我們如今活著是照他的應許活，就是他要讓

我們的生命徹底更新--除去一切的痛苦、淚水和死亡。因此，你我必須一再問自己：“我

信靠耶穌嗎？我能以喜樂的心等候他的應許嗎？你會嗎？” 至於我，我已經決定相信

他，我禱告你也如此。 

視角 -- 你們將會憂傷，然而你們的憂傷要變成喜樂 (16:20b)。 

     你看，耶穌給我們的應許帶給我們不同的視角去看發生在世界上的艱難。本質上，我

們對苦難不應該覺得奇怪，因為我們知道，我們與萬物都還在一個過程中---耶穌已經應



許了這個過程一定會完成! 我記得在困難來臨時，丁特帖諾一遍遍對我說的話：“為什麼

你會覺得奇怪？格裡高利，這就是我們的生活！這就是我們現在的世界；但又不會永遠這

樣---讓我們相信依靠神吧。” 他說得對，正如伊莉莎白在蒙羞中所做的，讓我們相信依

靠神！ 

      聖經的喜樂在麻煩中帶來盼望，期待神最終拿去一切痛苦災難。使徒保羅對哀悼親人

的人說：“我們不願意你們不明白，免得你們憂傷，就像其他那些沒有盼望的人一樣”

（帖 4：13）。是，我們會悲痛！但我們看悲痛是暫時的，這會帶來改變--因為我們跟隨

的主耶穌已經打敗了死亡並應許了永生。哈利路亞！ 

同在 -- 我不會撇下你們為孤兒(14:18)； 我也要向父祈求，他就將賜給你們另一位慰

助者，讓他與你們在一起，直到永遠。他就是真理的靈 (14:16-17)。 

         當耶穌告訴門徒說自己的離世于他們有益時，門徒可能大吃一驚，難以相信。但那

原因是耶穌離開後聖靈要來---與我們同在，住在我們中間。如加拉太書 5：22，聖靈有

一個果子就是喜樂的果子。有一個賜給曆世歷代基督徒的喜樂就是內心深處地藉著聖靈經

歷神的同在。僅這一點就照亮了整篇講道，不過我今天要請你們多讀一些，請讀羅馬書

8:17-38.   

        我要清楚地說：聖靈極為真實的同在是我在困難時刻所經歷的喜樂。正如使徒們在

困難時刻所經歷的，使徒行傳 13:52, “門徒們都滿心喜樂，又被聖靈充滿 ”。 

子民 --我去的地方，你們不能去。我給你們一條新的命令：就是要你們彼此相愛，就如

我愛你們，為要使你們也彼此相愛 (13:33-34). 

      耶穌瞭解我們，他當然知道儘管藉著聖靈，神在我們生命中的同在很真實，但有時我

們需要的支援清楚地來自他的子民。我們彼此需要，有時是你需要我；有時我需要你。神

使用他的子民把喜樂注入他兒女的生命。 

      今天所談論的是在艱難之中可以經歷的喜樂，我們教會也許有人現在正在深深的艱難

中，也許你就是其中一個。我猜會有人問：這些是真的還是講臺上的陳詞濫調？我花了整

整一周去問教會的朋友，這喜樂對他/她們是否真實？我得到許多回應，和大家分享兩

個： 

      

      我生命中的一個掙扎是，在我 19歲時就被迫與家人和原生國家分離，這在我生命的
頭二十年深刻影響了我性格中的穩定性和對愛的感受。節日對我而言是一個極大的痛苦，
因為我無法與父母家人一起度過，只能靠加班使自己忙碌去忘記那痛苦。 
      信耶穌給我這樣一個新移民帶來極大盼望，知道每天會更好。當我在這個節日回顧以

往，我特別感謝我的妻子、二個女兒、朋友們和 LAC的弟兄姊妹，這是神給我的祝福。藉
著他們，我找到了喜樂，不是在忙碌中，而是在信仰裡。 



      孤獨是剝奪你喜樂的毒藥，但是神應許說絕不離開我們，也不拋棄我們。 

                                                            ---蔡哥, 輔導部主任 

      今天是我截肢 6周年日。你們可以想像，這事在我生命中是何等艱難。。。我兩次住

院，加起來有二個月，那年 12月前後，我身體的感染讓我絕望。我恐懼地去醫院，仿佛
末日來臨。醫生告訴我若不截取腳則危在旦夕。我立即要求手術，在手術那天，我感到我
的世界崩塌，不知未來如何。。。 

      那時也是聖誕月，本來是我一年中最高興的季節，但我的截肢讓我的未來蒙上陰
翳。就在那天，一大群天使真實來到病房，圍繞我病榻，甚至屋子容不下站到了樓道，唱
起優美的四聲部聖誕歌。我躺在那裡流淚，無法言喻的喜樂勝過了最困難和最灰暗的時
刻。 

      那一大群天使就是我們的詩班。。。 

           我不能描述那樣的喜樂。我知道，不管我身體狀況，我是大家庭的一員；不管我
的殘疾與否，我總屬於家。那些日子，有許多朋友來鼓勵我，坐在我旁邊。是神的愛藉著
我在基督裡的家庭使我能重新得力，再一次贏得人生！ 

        我如此感恩這樣的喜樂，它是真的! 

                                                          ---艾莉莎, 教會樂隊指揮 

     如果問蘋果助手，Siri，我們為什麼要馬槽？不知 Siri如何回答，但我們需要能在世

上扶持我們的喜樂，我們需要那種不隨環境改變的喜樂，我們需要植根在深層、不被問題

消滅的喜樂。耶穌說：“我把這些事告訴了你們，是要我的喜樂在你們裡面，並且使你們
的喜樂得以滿足。” 正如伊莉莎白和她腹中的胎兒遇到瑪麗亞腹中的胎兒就充滿喜樂， 

願你今天也經歷在基督裡這不會被消滅的喜樂---那是為了他的榮耀。 

榮耀歸給神！ 

Greg Waybright 博士 

主任牧師 

 


